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ВЭС: один из ВЭС: один из 
принципов развития принципов развития 
республики – защита республики – защита 
окружающей среды. окружающей среды. 

Бизнесом заниматься Бизнесом заниматься 
никогда не поздно, никогда не поздно, 
особенно когда есть особенно когда есть 
поддержка.поддержка.

В Минздраве считают, В Минздраве считают, 
что лечиться можно что лечиться можно 
только здесь? только здесь? стр. 5

ПОМНИМ ПРОЕКТЫ

В день трагедии В день трагедии 
в Эльбарусовов Эльбарусово
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В начале октября в Чебоксарах под 
председательством депутата Госдумы России 
Анатолия Аксакова состоялось очередное заседание 
Высшего экономического совета Чувашии.   

Что скрывается Что скрывается 
за тремя буквами за тремя буквами ESG?ESG?

12 декабря проект бу-
дет представлен в театре 
«Русская песня» в Москве.

Премия «ГОРДОСТЬ 
НАЦИИ - 2022» вручалась 
по семи номинациям: «За 
вклад в укрепление меж-
национального мира и 
согласия»; «За вклад в со-
хранение и развитие куль-
туры народов России»; 
«За вклад в сохранение и 
развитие родных языков»; 
«За вклад в информаци-
онное сопровож дение 
государственной нацио-
нальной политики»; «За 

лучший проект нацио-
нально-культурных объ-
единений в сфере межна-
циональных отношений»; 
«За лучшие практики До-
мов дружбы, Домов на-
циональностей, Домов и 
центров народного твор-
чества»; «За эффективное 
лидерство в националь-
но-культурных объеди-
нениях».

Напомним, над руко-
творной картой труди-
лись 200 мастеров со всей 
страны. Они вышили 82 
фрагмента, повторяющие 

географические очерта-
ния регионов, украсив их 
самобытными узорами и 
орнаментами в уникаль-
ных техниках. Все фраг-
менты были сшиты в еди-
ное полотно размером 3,2 
на 6,7 метра. 

В 2023 году «Выши-
тая карта России» станет 
частью туристического 
маршрута «Многоликая 
Россия», который пройдет 
в рамках национального 
проекта «Культура» и ох-
ватит территории четы-
рех федеральных округов.

Путь вышитой карты Путь вышитой карты 
продолжаетсяпродолжается

В НОВОМ ФОРМАТЕ
Участники заседания 

ВЭС рассмотрели проект 
концепции устойчивого 
развития республики на 
принципах ESG – аббре-
виатура расшифровыва-
ется как Environmental 
(относящийся к окружа-
ющей среде) Social (со-
циальный) Governance 
(управление). По-другому 

говоря, это принципы 
деятельности компании, 
основанные на защите 
окружающей среды, соз-
дании благоприятных со-
циальных условий, добро-
совестных отношениях с 
сотрудниками и клиента-
ми и надлежащем корпо-
ративном управлении. 

По традиции основ-
ной тематический вектор 
обсуждения и дискуссии 

задал председатель Выс-
шего экономического 
совета Чувашской Респу-
блики Анатолий Аксаков. 
Во вступительной речи 
он подчеркнул, что пока-
затель устойчивости раз-
вития, «зелёности» дол-
жен быть вмонтирован 
во все показатели эффек-
тивности: 

– Любой проект, ко-
торый реализуется в 
организациях, на пред-
приятиях, должен нести 
добро, минимизировать 
потери для природы, 
а лучше – сводить их к 
нулю. Еще лучше, чтобы 
он помогал природе вос-
станавливаться. Считаю, 
что тему «зелёности» не-
обходимо продвигать в 
образовательную среду… 
Нам не надо искать внеш-
них врагов. Опаснее все-
го внутренний враг, кото-
рый разрушает природу. 

По большому сче-
ту, развитие региона на 
принципах ESG – это не 
что иное, как улучшение 
качества жизни, но толь-
ко в более расширенном 
и углубленном формате. 
Еще будучи депута-
том Госдумы России, 

Перед собравшимися 
выступили депутат Госу-
дарственной Думы Рос-
сии Анатолий Аксаков, 
глава Мариинско-Посад-
ского муниципального 
округа Владимир Петров, 
и. о. главы администра-
ции муниципального 
округа Сергей Мастьянов, 
депутат Госсовета Чува-
шии Сергей Семенов, а 
также Аркадий Гаврилов, 
чудом оставшийся живым 
после пожара. 

Все говорили, что эта 
трагедия – одна из самых 
тяжелых страниц в исто-
рии района. О жертвах 
нельзя забывать, память 
о них надо оставить по-
томкам. 

Участники митинга по-
чтили память погибших 
минутой молчания, за-
жгли свечи и возложили 
цветы и венки к памятни-
ку, посетили мемориал, 
где на месте захоронения 
стоит скульптура «Скорбя-
щая мать».

Напомним, эта история 
долгое время замалчива-
лась, первый день памяти 
прошел только в 1991 году. 
В 1994-м на собранные на-
родом средства был уста-
новлен памятник «Стрижи. 
Прерванный полет», соз-
данный заслуженным ху-
дожником России, народ-
ным художником Чувашии 
Владимиром Нагорновым. 

На открытии памятника 
впервые прозвучал рекви-
ем О. В. Залогина «Тӱпери 
кăвар сапаланчăкĕсем». 

Широкую известность 
трагедия обрела благода-
ря стараниям учительни-
цы истории Полины Ива-
новой. В 2007 году вышла 
ее книга «Эльбарусово. 
День трагедии», издать ко-
торую помог депутат Гос-
думы Анатолий Аксаков. 

Но Полина Никоно-
ровна считала, что сде-
лано недостаточно. Не 
давала покоя мысль о 
благоустройстве братской 
могилы: надо поставить 
памятник каждому погиб-
шему, отреставрировать 
памятник «Стрижи. Пре-
рванный полет», поменять 
ограду, проложить доро-
гу… И учительница опять 
обратилась к Аксакову.

И вот в прошлом году 
состоялось открытие ме-
мориала, его автор – Вла-
димир Нагорнов, объеди-
нивший в мемориальном 
комплексе скорбь, пе-
чаль, память…

Сейчас благодаря под-
держке Анатолия Акса-
кова на месте трагедии 
возводится часовня. Депу-
тат считает своим долгом 
довести начатое дело до 
конца, ведь именно он по-
могал осуществить весь 
проект и финансово, и ор-
ганизационно.

Страшная трагедия, случившаяся в деревне 
Эльбарусово Мариинско-Посадского района 
61 год назад, не уйдет из памяти никогда: 
пожар в школе оборвал 110 жизней, 106 из 
них – детские. Местные жители каждый год 
5 ноября собираются на памятный митинг, в 
этом году он прошел также в день трагедии.

Проект «Вышитая карта России» стал лауреатом общественной премии 
«ГОРДОСТЬ НАЦИИ - 2022» в номинации «За лучший проект национально-
культурных объединений в сфере межнациональных отношений». 
Церемония награждения лауреатов состоялась в Москве. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

1 нынешний глава 
Чувашии Олег Ни-

колаев неоднократно от-
мечал, что критериями 
оценки качества жизни 
должны быть не толь-
ко показатели матери-
ального благополучия и 
развитие социалки – на-
личие больниц, школ, 
детских садов в шаговой 
доступности, но и состоя-
ние окружающей среды, 
возможность получения 
хорошего образования, 
приобщения к высокой 
культуре и другим бла-
гам современной циви-
лизации. Неслучайно 
свою речь на заседании 
ВЭС Олег Николаев на-
чал с сообщения о том, 
что в республике уже 
много сделано для повы-
шения качества жизни, 
реализован ряд проек-
тов по улучшению эко-
логической обстановки, 
в частности, по предот-
вращению загрязнения 
бассейна Волги. 

ОСНОВА ОСНОВ  
Разумеется, базисом 

материального и соци-
ального благополучия 
любого общества явля-
ется экономика. Она же 
лежит и в основе фило-
софии ESG. Поэтому не-
удивительно, что с пер-
вым докладом выступил 
заместитель председате-
ля Кабинета Министров 
Чувашии – министр эко-
номического развития и 
имущественных отноше-
ний Дмитрий Краснов. 

По его словам, в ре-
спублике получило раз-
витие новое отраслевое 
направление, включа-
ющее комплексную ре-
новацию и технологи-
ческую модернизацию 
промышленных объ-
ектов с соблюдением 
экологических и других 
ESG-стандартов. Уже 
действуют индустриаль-
ные парки в Чебоксарах 
и один – в Канаше. Идет 
работа по созданию част-
ных технопарков, таких 
как «Машзавод», «Абат». 

– Реализация проектов 
позволит создать в респу-
блике 640 рабочих мест, 
объем выручки резиден-
тов парков накопленным 
итогом к 2032 году соста-
вит более 20 миллиардов 
рублей, объем налоговых 
платежей в бюджеты всех 
уровней – 2,4 миллиарда 
рублей, – отметил Дми-
трий Краснов.

Кроме того, в рамках 
«Индивидуальной про-
граммы социально-эко-
номического развития 
Чувашской Республики 
до 2024 года» планиру-
ется создать в Новоче-
боксарске особую эко-
номическую зону (уже 
подписано соответствую-
щее постановление пра-
вительства России – авт.), 
индустриальный парк, 
а в Батыревском райо-
не – агропромышленный 
парк. Кстати, в республи-
ке уже есть предприятия, 
активно внедряющие 
ESG-стратегию.  Это, к 
примеру, ОАО «ВНИИР» 
АБС Электро – компания-
интегратор, предостав-
ляющая комплекс услуг 
по экомониторингу и 
ESG-трансформации.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
РЕЙТИНГИ

Помнится, при преж-
ней власти руководство 
республики как с писа-
ной торбой носилось с 
рейтингом инвестицион-
ной привлекательности. 
Был даже год, кажется, 
2017-й, когда по этому по-
казателю Чувашия заняла 
второе место по России. 

Но беда в том, что тогда за 
красивыми цифрами фак-
тически ничего не было – 
ни внятной стратегии, ни 
четко выверенной инве-
стиционной политики. 

А как сегодня выгля-
дят рейтинги Чувашии, 

например, 
по важней-
шему по-
к а з а т е л ю 
– внедре-
нию прин-
ципов ESG 
в страте-
гию эконо-
мического 
развития?

На этот вопрос на за-
седании ВЭС ответ дал 
генеральный директор 
«Альянса по вопросам 
устойчивого развития» 
Андрей Шаронов. 

– Чувашия входит в 
первую десятку регионов, 
которые озаботились этой 
темой и начали работать, 
– заявил он. – Тот факт, что 
вы вышли на этот путь, до-
стоин уважения. 

В целом по итогам 2021 
года, по данным рейтин-
гового агентства RAEX, 
Чувашия заняла 28 место 
в ESG-рейтинге регио-
нов России. А Чебокса-
ры, по данным рейтинго-
вого агентства «Эксперт 

РА», вошли в ТОП-15 ESG-
рейтинга городов России, 
заняв втрое место в ПФО.

– Высокие места Чу-
вашской Республики в 
ESG-рейтингах обеспе-

чены сильной экологиче-
ской составляющей: она 
поддерживается малыми 
объемами выбросов в ат-
мосферу загрязняющих 
веществ, – разъяснил 
Олег Николаев, – низким 

комплексным индексом 
загрязнения атмосфе-
ры, хорошими показате-
лями озелененности и 
увеличением расходов 
на охрану окружающей 
среды. Социальная со-
ставляющая и качество 

управления в регионе 
также находятся на вы-
соком уровне. Это объяс-
няется взаимосвязанно-
стью процессов: высокое 
качество управления 
априори характеризует-
ся вниманием как к соци-
альным, так и к экологи-
ческим проблемам.         

ЧТО ДАЛЬШЕ?     
А дальше начинается 

– кстати, уже началась – 
работа по выполнению 
решений ВЭС. 

По итогам заседания 
было принято решение 
уже в самое ближайшее 
время утвердить Кон-
цепцию развития респу-
блики на принципах ESG. 

К этому же сроку будут 
разработаны механизмы 
привлечения финансо-
вых ресурсов в экономику 
на основе инструментов 
устойчивого развития, а 
также сформирован пе-
речень инвестиционных 
проектов в области устой-
чивого развития.

 – Ставим перед собой 
задачу в ближайшее вре-
мя утвердить эту Концеп-
цию, – заявил Олег Ни-
колаев. – Сегодняшнее 
обсуждение позволит 
серьезно и критически 
посмотреть на документ, 
внести содержательные 
поправки, чтобы сделать 
его качественным и ос-
новополагающим для 
развития региона. 

Глава Чувашии так-
же подчеркнул важность 
установления понят-
ных стандартов реали-
зации Концепции раз-
вития на принципах 
ESG-стратегии для участ-
ников не только внутри 
республики, но и инве-
сторов из других регио-
нов России и стран мира, 
эффективного использо-
вания возможностей фи-
нансовых институтов и 
организаций, планирую-
щих свои проекты в этой 
сфере, а также выпуска 
«зеленых» облигаций.

Алексей Кряжинов
Фото автора

В республике получило 
развитие новое отраслевое 
направление, включающее 
комплексную реновацию 
и технологическую 
модернизацию промышленных 
объектов с соблюдением 
экологических и других 
ESG-стандартов.

Анатолий Аксаков знакомится с работой 
компании «Абат»

Глава администрации Батыревского муниципального округа Рудольф 
Селиванов: «Здесь будет агропромышленный парк» (июль 2021 г.)   

В начале октября в Чебоксарах под председательством 
депутата Госдумы России Анатолия Аксакова состоялось 
очередное заседание Высшего экономического совета 
Чувашии.   

Что скрывается Что скрывается 
за тремя буквами за тремя буквами 
ESG?ESG?
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!НАШЕ ИНТЕРВЬЮНАШЕ ИНТЕРВЬЮ

Илья Тумаков: Бизнесом заниматься никогда Илья Тумаков: Бизнесом заниматься никогда 
не поздно, но лучше начать с молодых летне поздно, но лучше начать с молодых лет
Илья Тумаков, несмотря на свой возраст, хорошо известен 
в бизнес-сообществе Чувашии. И не только. После окончания 
строительного факультета ЧГУ в 2012 году по специальности 
«Промышленное и гражданское строительство» он 
работал директором школы № 29 в Чебоксарах, занимался 
предпринимательством. Его всегда отличала активная 
жизненная позиция. В университете Илья возглавлял 
Студенческий совет вуза. Уже тогда он воплотил в жизнь 
множество интересных проектов, а в 2015 году стал лауреатом 
Государственной молодежной премии Чувашской Республики. 
Но особенно ярко его талант организатора и генератора 
идей раскрылся на посту руководителя «Республиканского 
бизнес-инкубатора по поддержке малого и среднего 
предпринимательства и содействию занятости населения».

– Илья, не все наши 
читатели знают, чем за-
нимается учреждение, 
которым ты руководишь.

– Республиканский 
бизнес-инкубатор – это 
институт нефинансовых 
мер поддержки. Мы ока-
зываем консультацион-
ные услуги по вопросам 
ведения бизнеса, помо-
гаем субъектам малого и 
среднего бизнеса, а также 
самозанятым в составле-
нии бизнес-планов, про-
водим региональные кон-
курсы и выявляем лучшие 
практики предпринима-
тельства, в том числе в 
сфере народных художе-
ственных промыслов.

– То есть к вам может 
прийти любой человек и 
сказать: «Я хочу заняться 
бизнесом. Вы поможете 
мне составить бизнес-
план?»

– Да. Мы оказываем 
целый комплекс услуг. У 
нас можно как полностью 
заказать документ, так и 
получить консультацию. 
Более того, ежегодно 55 
бизнес-планов для субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства 
специалисты пишут за 
счет бюджета Чувашской 
Республики, то есть бес-
платно. А по социальным 
контрактам количество 
бизнес-планов выросло 
по сравнению с прошлым 
годом в четыре раза.

– Для этого обяза-
тельно надо явиться в 
бизнес-инкубатор или 
услуги можно получить 
дистанционно?

– Услугами бизнес-ин-
кубатора можно восполь-
зоваться удаленно. Это 

особенно актуально для 
районов Чувашии. Кроме 
горячей линии – телефон 
384-995 – мы принима-
ем заявки на разработку 
бизнес-планов и участие 
в конкурсах в электрон-
ном виде. Звонок на го-
рячую линию дает воз-
можность сразу получить 
ответ на возникший 
вопрос, получить кон-
сультацию по всем ме-
рам поддержки, кото-
рые сейчас существуют. 
При отправке электрон-
ной заявки важно от-
ветственно отнестись к 
ее заполнению, чтобы 
специалисту быстрее 
можно было приступить 
к оформлению вашей 
идеи в бизнес-план. Но, 
прежде чем приступить 
к документам, я челове-
ку, решившему заняться 
бизнесом, посоветовал 
бы задуматься над неко-
торыми вопросами. Биз-
нес с нуля – это всегда 
рискованно. Можно вло-
жить деньги, а результат 
не всегда гарантирован. 
Тем не менее существу-
ют определенные прин-
ципы или, можно ска-
зать, правила, которые 
лежат в основе ведения 
бизнеса на начальном 
этапе. Во-первых, надо 
определиться с идеей, 
что ты хочешь произво-
дить или какую услугу 
оказывать. Также необхо-
димо исследовать рынок, 
определить, насколько 
конкурентоспособной 
окажется твоя продук-
ция и так далее. Это мож-

но сделать 
самому или 
же при по-
мощи ин-
с т и т у т о в 
поддержки, 
которые со-
средоточе-
ны в нашем 
региональном Центре 
«Мой бизнес», включая 
и Республиканский биз-
нес-инкубатор. 

– Для ведения бизнеса 
нужен стартовый капи-
тал. А где его взять?

– Не всегда получается 
быстро накопить нужную 
сумму, поэтому можно 
взять кредит, найти ин-
весторов, занять у знако-
мых или собрать деньги 
через краудфандинговые 
платформы. Можно вос-
пользоваться грантовой 

поддержкой. Эта практи-
ка в последние годы полу-
чила в Чувашии широкое 
распространение. В этом 
году, например, по линии 
Министерства экономи-
ки региона десять пред-
принимателей получили 
гранты на сумму до 500 
тысяч рублей для веде-
ния бизнеса. Эффективно 

работает такой механизм, 
как социальный контракт. 
Если прежде он состав-
лял 250 тысяч рублей, то 
теперь сумма, выделяе-
мая для стартапа, увели-
чена до 350 тысяч рублей. 
Форма поддержки очень 
удобна для тех, кто решил 
начать дело, к которому 
руки привыкли: создать 
домашнюю пекарню, за-
няться народными про-
мыслами – вышиванием, 
ткачеством, лозоплетени-
ем, оказывать услуги ма-
никюра, швеи и так далее.

– Кстати, о грантах. 
Многие предпринима-
тели жалуются на слож-
ность их получения. В 
частности, на встрече 
депутата Госдумы Рос-
сии Анатолия Аксакова 
с предпринимателями 
Моргаушского района 
фермер Борис Михайлов 
так заявил: «Человек, ре-

шивший начать 
бизнес, обраща-
ется за получени-
ем гранта. А там 
ему говорят, что 
для того, чтобы 
получить столько 
денег, на вашем 
банковском сче-
те должна быть 
сумма не менее 
25 процентов от 
заявленной. А 
где ему взять та-
кие деньги, ведь 
он обращается за 
грантом только 
потому, что у него 
нет собственных 
средств»?

– Это нор-
мальная прак-

тика большинства госу-
дарственных программ. 
Такой подход софинан-
сирования призван по-
высить ответственность 
тех, кто хочет получить 
грант, исключить слу-
чайных участников, ведь 
если его не освоить, 
деньги придется возвра-
щать. Единственное, о 
чем стоит подумать, это 
проценты софинанси-
рования. Мы всегда вы-
ступаем за их снижение 
и исчисление от суммы 
гранта, а не от общей сто-
имости проекта.

– У вас есть проект, ко-
торый называется «Диа-
лог на равных». Что это 
за проект?

–  Уже в самом назва-
нии содержится ответ 
на ваш вопрос. «Диалог 
на равных» – это один из 
проектов, где мы гово-
рим о проблемах откры-
то. Мы – это представите-
ли и Минэкономразвития 
Чувашии, и Минсельхоза 
республики, и все под-
ведомственные учреж-
дения. Для этого ин-
формгруппа выезжает в 
районы и города и про-
водит встречи с предпри-
нимателями. В этом году 
будет 26 таких поездок. По 
сути, подобные меропри-
ятия – это диалог сторон, 
заинтересованных в раз-
витии малого и среднего 
предпринимательства в 
Чувашии. В ходе дискус-
сий мы выявляем пробле-
мы и ищем пути для их 
решения. Возникает мно-
го вопросов, всех даже не 
перечислишь.

– Ну что же, мне оста-
ется сказать вам спасибо 
и пожелать, чтобы вы их 
успешно решили.

– Спасибо! Уверен, ре-
зультат диалога будет, и 
мы все вопросы решим.

Беседовал  
Алексей Кряжинов 

Надо определиться с идеей, 
что производить или какую 
услугу оказывать. Также 
необходимо исследовать 
рынок, определить, насколько 
конкурентоспособной 
окажется продукция.

Илья Тумаков (справа) — один из организаторов 
Межъепархиального форума молодежи

В Чувашии благодаря поддержке руководства 
республики хорошо развиваются народные промыслы 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я АКТУАЛЬНО

В трудное время важна поддержкаВ трудное время важна поддержка
Первого ноября на площади перед храмом в честь великомученика 
Георгия Победоносца в д. Яндово Чебоксарского района можно было 
увидеть необычную картину: много людей, автомашины и хор ветеранов, 
исполняющий песни военных лет. Так провожали добровольцев в зону 
спецоперации на Украине. Был отправлен и гуманитарный груз.

ПАРТИЙЦЫ  
И ЗДЕСЬ ВПЕРЕДИ

В церемонии участво-
вали все члены фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ» в Гос-
совете Чувашии: Игорь 
Моляков, Сергей Семе-
нов, Владислав Солдатов 
и Андрей Беликов.

Каждый из них вносит 
вклад в оказание помощи 
добровольцам, контракт-
никам и мобилизован-
ным, принимающим уча-
стие в СВО. Председатель 
местного отделения пар-
тии в Новочебоксарске 
Сергей Семенов, напри-
мер, неоднократно орга-
низовывал сбор и отправ-
ку гуманитарной помощи 
жителям Донбасса, зем-
лякам, воюющим в зоне 
боевых действий. А в офи-
се местного отделения 
постоянно проводятся 
встречи с матерями, же-
нами бойцов с участием 
депутатов городского Со-
брания от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ и предпринима-
телей, на которых обсуж-
дается оказание помощи 
семьям мобилизованных 
новочебоксарцев.

Не остался в стороне 
и Владислав Солдатов – в 
составе волонтеров ОНФ 
он принимает активное 
участие в гуманитарной 
акции. Первого ноября 
депутат привез две ко-
робки с подарками для 
бойцов, собранных уча-
щимися МБОУ «Алгашин-
ская СОШ» Шумерлин-
ского района.

Но все же героем дня 
остается Андрей Беликов. 
Будучи руководителем 
общественной органи-
зации «Община казаков 
Чувашии», он еще в 2014 
году отправил ее пред-
ставителей на Донбасс 
для налаживания контак-
тов и обсуждения вопро-
сов оказания помощи во-
енного и гуманитарного 
характера. После этого 
Андрей Викторович не-

сколько раз выезжал на 
Донбасс, принимал уча-
стие в боевых действиях. 
Вот и на этот раз органи-
затором сбора гумани-
тарного груза и отправки 
добровольцев стала Об-
щина казаков Чувашии, а 
сам Андрей Беликов, за-
няв место в передней ма-
шине, возглавил колонну, 
которая под звуки марша 
«Прощание славянки» и 
приветственные возгла-
сы собравшихся отправи-
лась в дальний путь. 

А когда мы с Игорем 
Моляковым выехали из 
деревни Яндово, ему по-
звонил депутат Новоче-
боксарского городского 
Собрания от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Григорий Ми-
хайлов, мобилизованный 
нынешней осенью. Он 
рассказал о солдатских 
буднях, не забыв передать 
привет однопартийцам. К 
слову, свой воинский долг 
в зоне боевых действий 

выполняет и депутат Че-
боксарского городского 
Собрания от партии Юрий 
Богданов, а активист пар-
тии Сергей Голицын из 
Моргауш, уже успевший 
повоевать на Донбассе, 
занимается сбором и от-
правкой гуманитарной по-
мощи бойцам из Чувашии.

НА ФЕДЕРАЛЬНОМ 
УРОВНЕ...

Безусловно, одной из 
самых активных депутат-
ских фракций в Госдуме 

России, последовательно 
выступающих в защиту 
интересов мобилизован-
ных граждан и членов их 
семей, является фракция 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ. На днях ее 
депутаты направили в 
правительство России за-
конопроект об освобож-
дении мобилизованных 
от уплаты НДФЛ. 

Дело в том, что по дей-
ствующему Налоговому 
кодексу подоходный на-
лог не взимается со мно-
гих социальных пособий 
и выплат. Налогообложе-
нию также не подлежат 
доходы солдат, матросов, 
сержантов и старшин, про-
ходящих военную службу 
по призыву. Аналогичную 
налоговую льготу имеют 
граждане, призванные на 
военные сборы: налоги не 
берут с денежного доволь-
ствия, суточных и других 
сумм, которые выплачи-
ваются по месту службы 
или прохождения 
военных сборов. 
«Убежден, что 
такую же льготу 
нужно предоста-
вить гражданам, 
призванным в 
рамках частичной 
м о б и л и з а ц и и , 
– заявил пред-
седатель партии 
Сергей Миронов. 
– Как известно, го-
сударство гарантировало 
каждому призванному на 
военную службу в рамках 
частичной мобилизации 
выплаты не менее 195 ты-
сяч рублей в месяц. Будет 

абсолютно неправильно, 
если с этой суммы будет 
взиматься подоходный на-
лог в размере 25 350 руб-
лей в месяц». 

По словам Сергея Ми-
ронова, освобождение от 
уплаты подоходного на-
лога будет способствовать 
усилению социальной 
стабильности в обществе 
и свидетельствовать о 
признании государством 
важности тех задач, кото-
рые сегодня выполняют 
граждане, призванные на 
военную службу в рамках 

частичной мобилизации. 
И это далеко не первая 
законодательная инициа-
тива партии, призванная 
обеспечить мобилизован-
ных граждан и их семей 
социальной защитой.    

Еще одна новость, кото-
рая поступила недавно в 
Чувашское региональное 
отделение: партия СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ объявила набор 
добровольцев, желающих 
записаться в батальон 
«Оплот ЗА ПРАВДУ», вхо-
дящий в состав «Росгвар-
дии». Ранее это подраз-
деление действовало на 
освобожденных терри-
ториях и именовалось 60 
ОМСБ «Ветераны» и состо-
яло из сторонников пар-
тии. Желающим заклю-
чить контракт необходимо 
связаться с командиром 
подразделения Сергеем 
Сергеевичем Завдовее-
вым по тел. +7 (987) 537-57-
69, +7 (938) 130-73-06 и +7  
(961) 3110-24-82. 

…И НА МЕСТНОМ
В тот же день, когда 

из деревни Яндово авто-
колонна отправилась в 
путь, ТАСС опубликовало 

интервью с главой Чува-
шии Олегом Николаевым. 
Он отметил, что частич-
ная мобилизация в ре-
спублике завершилась и 
все целевые показатели 
достигнуты. Глава особо 
подчеркнул, что на местах 
не выявлено ни одного 
случая уклонения от ча-
стичной мобилизации. 

Не будет преувели-
чением сказать, что по-
мощь жителям Донбасса 
и поддержка мобилизо-
ванных и их семей в ре-
спублике, впрочем, как 
и по всей России, стали 
всенародным делом. Ко-
нечно, отрадно, что из 
резервного фонда Каби-
нета Министров Чувашии 
выделено почти 100 млн 
рублей для обеспечения 
мобилизованных допол-
нительными предметами 
экипировки, такими как 
спальные мешки, сапо-
ги, коврики, балаклавы, 
кнопочные телефоны, ап-
течки с медикаментами, 
перчатки и т. д. Но, дума-
ется, не менее важным 
для консолидации обще-
ства, усиления патрио-
тического воспитания 
молодежи является на-
родный порыв, желание 
жителей республики хоть 
чем-то помочь бойцам. 
На конец октября на счет 
благотворительного фон-
да «Пĕрле» гражданами и 
предприятиями было уже 
перечислено более 30 
млн рублей. И эта работа 
продолжается.

Алексей Кряжинов
Фото автора 

Освобождение от уплаты 
подоходного налога будет 
способствовать усилению 
социальной стабильности 
в обществе и свидетельствовать 
о признании государством 
важности тех задач, 
которые сегодня выполняют 
мобилизованные.
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» в 
Госдуме предлагает освободить 
работающих пенсионеров с 
низкими и средними доходами 
от подоходного налога. 
Соответствующий законопроект 
направлен на отзыв в 
правительство РФ, сообщил 
руководитель СРЗП Сергей 
Миронов.

Освободить от подоходного налога

Право 
гражданина 
на выбор врача 
и лечебного 
учреждения 
закреплено 
в ФЗ № 323 
от 21.11.2011 
«Об основах 
охраны 
здоровья 
граждан в РФ».

Почем здравоохранительный Почем здравоохранительный 
фунт лиха? фунт лиха? 
Весной жители Чувашии прознали про программу оздоровления, 
действующую в Медведевской центральной райбольнице 
Республики Марий Эл. В Чебоксарах информации об этом 
не было, ходили только слухи. И однажды о программе рассказали 
женщины на семинаре по проблемам ЖКХ, ведет эти семинары 
заместитель председателя Союза собственников жилья Тамара 
Манаева. Тамара Арсеньевна созвонилась с Медведевской ЦРБ, 
съездила туда сама и на собственном опыте убедилась, что это 
хорошо. А потом стала предлагать поехать другим.

ВСЕ ХОРОШЕЕ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Программа работает 
уже несколько лет и рас-
пространяется в основ-
ном на жителей других 
регионов. Заключается 
она в экспресс-обследо-
вании и необходимом 
лечении по его результа-
там. На все про все ухо-
дит неделя. В день приез-
да после обеда в палату 
приходит терапевт, зна-
комится с диагнозами и 
назначает анализы. На 
следующий день утром 
пациенты их сдают и про-
ходят диагностику: УЗИ 
сердца, внутренних ор-
ганов и рентген по пока-
заниям. Самое главное 
– это консультации узких 
специалистов. Затем на-
значается лечение: фи-
зиотерапия, массаж, ка-
пельницы, уколы – кому 
что требуется.

Проживают пациенты 
в двух- и четырехместных 
палатах. Питанием все до-
вольны (кстати, еду при-
носят в палату) – все сыт-
ное, вкусное.

Местные жители воз-
вращаются домой до-
вольными и рассказыва-
ют про свою поездку. В 
итоге каждый месяц из 
Чувашии в Медведев-
скую ЦРБ стали уезжать 
четыре группы. На но-
ябрь уже были записаны 
очередные желающие 
подлечиться в соседнем 
регионе.

Но осенью обследова-
ние и лечение в Медве-
девской ЦРБ стало про-
ходить по направлениям. 
И те, кто записался на но-
ябрь, никуда не поехали. 
Потому что участковые 
терапевты направления 

людям не выдали. Мо-
тивировка отказа имела 
налет бытовухи – в том 
смысле, что нечего ез-
дить, потому что зачем 
деньги будут идти в бюд-
жет другого региона, ле-
читесь здесь, у нас тоже 
есть специалисты (есть-
то они есть, но как к ним 
попасть). Другого мнения 
исповедовать не предла-
галось.

РОБКИЕ ПАЦИЕНТЫ 
И СМЕЛЫЕ 
ТЕРАПЕВТЫ  

Вот тут следовало бы 
удариться в бюрократи-
ческую романтику. Взять 
листок бумаги и написать 
на нем заявление (или 
обращение, как кому 
угодно) руководителю 
поликлиники, чей врач 
не дал направление: я, 
такой-то, обратился к 
участковому доктору за 
направлением в лечеб-
ное учреждение другого 
региона, но получил от-
каз. Прошу объяснить, 
на каком основании мне 
отказали и каким зако-
ном при этом руковод-
ствовались, ведь, имея 
полис обязательного ме-
дицинского страхования, 
я имею право обслужи-
ваться в любом медицин-
ском учреждении РФ. На-
писать сей канцелярский 
опус в двух экземплярах, 
один из которых оста-
вить себе. И чтобы на нем 
непременно поставили 
штамп для входящих до-
кументов. Забрать свой 
экземпляр и ждать отве-
та. Если придет отписка, 
не имеющая отношения 
к сути дела, обратиться в 
Минздрав, в Фонд ОМС, к 

депутату и да-
лее по списку, 
п о с л е д н е й 
и н с т а н ц и е й 
будет суд. Да, 
процедура не 
из легких, к 
тому же пожилые люди 
робкие, в них нет напо-
ристости, и даже пони-
мая в душе, что отказ этот 
– нарушение их прав, они 
не могут настоять на сво-
ем и уходят ни с чем. 

А участковые терапев-
ты – они смелые. Осо-
бенно в поликлиниках 
Чебоксар, Новочебоксар-
ска, Канаша и Янтиков-
ского района – это там 
нуждающиеся в поддер-
жании здоровья люди 
получили отказ и ушли 
ни с чем. И пошли к Тама-
ре Манаевой. Она стала 
разбираться в этом мало-
понятном деле.

Рассказала о произо-
шедшем депутату Гос-
совета Чувашии Сергею 
Семенову. Семенов пого-
ворил с министром здра-
воохранения, рассказал 
о программе оздоровле-
ния в соседнем регионе 

и, как показалось, был 
услышан. И хоть министр 
нам друг, но истина доро-
же, неугомонная Тамара 
Манаева решила «копать» 
до конца и сама позвони-
ла министру.

Министр тоже сказал, 
что лечиться и правда 
можно в родной респу-
блике, но признал, что во-
прос надо решить. Тамара 
Арсеньевна после такого 
разговора обнадежилась 
сама и обнадежила лю-
дей. Последние пошли за 
направлением, и… Да, по-
лучили отказ. 

– Нарушение законо-
дательства налицо, – счи-
тает Тамара Арсеньевна. 
– Право гражданина на 
выбор врача и лечебного 
учреждения закреплено 
в ФЗ № 323 от 21.11.2011. 
«Об основах охраны 
здоровья граждан в 
РФ». Можно ссылаться 
на приказы Минздрав-
соцразвития № 406н от 
26.04.2012 и № 1342н от 
21.12.2012.

МАНТРА – 
ОДНА НА ВСЕХ

А может, действитель-
но стоит задуматься: надо 
ли ехать куда-то, когда 
всякие больницы есть и 
здесь? Кто по ним не хо-
дил, тот, вероятно, заду-
мается. Но хлебнувшему 
особенностей здравоох-
ранения родного региона 
думать не надо. Чуваш-
ский пациент знает, по-

чем этот здравоохрани-
тельный фунт лиха. Как 
рассказали пациенты, к 
кардиологу, как и к дру-
гим узким специалистам, 
попасть трудно, к терапев-
ту – по записи, и попро-
буй запишись на нужный 
день. Если же на участке 
нет своего доктора, прихо-
дится идти к другому – по-
падешь в лучшем случае 
через неделю… Обследо-
вание если бесплатное, 
то ждать его и ждать или 
за деньги пожалуйста. 
И это только часть про-
блем, с которыми стал-
киваются люди, ставшие 
пациентами.

Неугомонная Тамара 
Арсеньевна позвонила 
главврачу одной из боль-
ниц. В ответ услышала 
известную мантру про 
«лечиться можно здесь» и 
«зачем деньги туда». Ма-
наева предложила найти 
компромисс, но понима-
ния не нашла.

В разговоре с глав-
врачом Тамара Манаева 
рассказала, что бывает 
на кладбище в Яушах по 
личным обстоятельствам. 
И в глаза бросается воз-
раст тех, кого уже нет, – они 
ушли из жизни далеко не 
престарелыми. Достаточ-
но и таких, кто оставил этот 
мир не дожив до 70 лет. 
Тамара Арсеньевна пред-
положила: а может, такая 
ситуация связана с каче-
ством обслуживания в 
сфере здравоохранения?

Ответа не последовало.

«В России насчитывается по-
рядка 8 млн работающих пен-
сионеров. Каждый из них из-за 
отсутствия индексации пенсий 
ежегодно теряет более 11 тысяч 
рублей. В связи с этим есть спо-
соб поддержать людей, не вы-
деляя дополнительных средств 
из бюджетов», – сказал он.

Политик уточнил, что льгота 
по НДФЛ коснется лишь тех, чей 

заработок и годовой доход не пре-
вышает среднюю заработную пла-
ту по стране. Это заработок в раз-
мере до 700 тысяч рублей в год, 
или 56,6 тысячи рублей в месяц.

Документ предполагает вне-
сение изменений в статью 217 
части 2 Налогового кодекса РФ.

Предлагаемое освобождение 
от НДФЛ работающих пенсионе-
ров – это, по сути, компенсация 

трудящимся, которым по реше-
нию правительства с 2016 года 
не проводится индексация пен-
сий. Таким образом государство, 
даже не выделяя дополнитель-
ных бюджетных средств, сможет 
восстановить справедливость по 
отношению к гражданам, продол-
жающим работать после выхода 
на пенсию не от хорошей жизни, 
считают в партии.

ЗАКОНОПРОЕКТЫ
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Болдинская осень в АлатыреБолдинская осень в Алатыре

«Сокол» завоевал бронзу«Сокол» завоевал бронзу

Активисты партии провели Активисты партии провели 
субботниксубботник

В Алатыре в Центре развития семьи «Ника» прошел музыкально-
поэтический фестиваль «Болдинская осень», посвященный Александру 
Сергеевичу Пушкину.

Накануне Дня 
памяти жертв 
политических 
репрессий 
активисты 
и члены 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – 
ЗА ПРАВДУ 
в Ядрине под 
руководством 
депутата 
и председателя 
местного 
отделения 
партии 
Владимира 
Офаринова 
привели 
в порядок 
памятник.НАША СПРАВКА

Кроссфит – это круго-
вая тренировка (то есть 
упражнения постоянно 
повторяются, как бы замы-
каясь в цепочку), заклю-
чающаяся в выполнении 
определенного комплекса 
упражнений за мини-
мальное время. Она имеет 
принципиальные отличия 
от обычных круговых тре-
нировок.
Комплексно используют-
ся нагрузки, направлен-
ные на развитие сразу 
нескольких физических 
качеств – силы, выносли-
вости и ловкости. Поэтому 
подготовку по системе 
кроссфит обычно делят 
на три составные части: 
тяжелая атлетика, гимна-
стика и кардио.
В тренировках не ис-
пользуют изолированных 

упражнений как на тре-
нажерах, так и со свобод-
ным весом. В кроссфите 
тренировки максимально 
функциональны. В под-
готовку входят и базовые 
тяжелоатлетические 
упражнения.
Соревновательных упраж-
нений нет. На турнирах 
спортсмены могут выпол-
нять разные упражнения 
и их сочетания – напри-
мер, на силу и ловкость, 
выносливость и ловкость, 
выносливость и силу.
Тренировочную концеп-
цию кроссфита можно 
назвать одной из луч-
ших в развитии общей 
физической подготовки. 
Индивидуальный ком-
плекс подбирается исходя 
из возможности спортсме-
на и оснащения зала. 

СПОРТ

– В нынешнее непростое 
время важно, чтобы росси-
яне были сильны и телом, 
и духом. В гиревом спорте 
спортсмен должен быть не 
только физически подготов-
лен, но и думать головой, 
чтобы победить соперника. 
Я рад приветствовать всех, 
кто приехал в Чувашию. 
Уверен, что соревнования 

пройдут на высоком уров-
не, чтобы победил сильней-
ший! – сказал, обращаясь к 
участникам турнира, Анато-
лий Аксаков.

Депутат не ограничился 
лишь призывом занимать-
ся спортом, но и доказал, 
что его слова не расходятся 
с делом, подняв несколько 
раз двухпудовую гирю.

Победителей поздрави-
ли депутат Госдумы России 
Анатолий Аксаков, министр 
физкультуры и спорта Чу-
вашии Василий Петров, 
депутат республиканского 
парламента Сергей Семе-
нов, начальник управле-
ния физкультуры и спорта 
администрации Чебоксар 
Алексей Соловьев.

– Сегодня выходной день. 
Многие просто сидят дома, 
а некоторые даже пьянству-
ют. Но вы все – большие мо-
лодцы: сами занимаетесь 
спортом и вовлекаете де-
тей, друзей, близких. Вме-
сте мы сделаем Чувашию 
самой спортивной респу-
бликой! – обратился депу-
тат к спортсменам.

Гиревой спорт – Гиревой спорт – 
сила тела и духасила тела и духа

Кроссфит – это Кроссфит – это 
сила и ловкостьсила и ловкость

ПАРТИЙНЫЕ НОВОСТИ 

Организовали его 
Центр развития семьи 
«Ника», которым руково-
дит член партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Виктория Вла-
димирова, и Алатырское 
отделение Союза писате-
лей Чувашии во главе с 
Александром Киреевым.

Гостями фестиваля ста-
ли депутат Госсовета Чу-
вашии Игорь Моляков, 
прочитавший несколько 
своих стихов, профессор 
ЧГПУ, народный художник 
Чувашии Анатолий Да-
нилов, чьи картины были 
выставлены в зале, препо-
даватель Чувашского ин-

ститута культуры, извест-
ный саксофонист Хайдар 
Какаев, дуэт «МИКС», мест-
ные поэты и юные испол-
нители – воспитанники 
Центра «Ника».

Гостям и участникам 
фестиваль понравился, 
было решено проводить 
его в Алатыре каждый год.

В спортивном зале Центра маунтинбайка 
состоялось открытие Всероссийского турнира по 
гиревому спорту на призы газеты «Хыпар». Среди 
тех, кто открывал турнир, был и депутат Госдумы 
России Анатолий Аксаков.

В Чебоксарах прошел чемпионат 
по функциональному многоборью «Кроссфит. 
Бой с весом».

Местное отделение пар-
тии взяло над памятни-
ком шефство почти с пер-
вых дней его открытия. В 
субботниках участвовал 

и Илларион Илларионов, 
репрессированный в 30-х 
годах. В этом году на суб-
ботник пришел его сын – 
Геннадий Илларионов.

Подопечные Кирилла 
Кузнецова выиграли пять 
из семи матчей. Соревно-
вания проходили в 
подгруппах между 
участниками одно-
го года рождения, 
наши ребята вы-
ступили в составе 
группы «Б». Конку-
ренцию им соста-
вили семь силь-
нейших команд: 
«Буран» из Воро-
нежа, «Динамо» из 
Санкт-Петербурга, 

«Заречье» и «Торпедо-2» 
из Нижнего Новгорода 
и московские команды 

«Спартак-2», «ЦСКА-2», 
«Динамо-2». 

По итогам всех игр 
представители Чувашии 
завоевали бронзовые 
награды. Серебряным 
призером стала команда 
«Спартак-2». Первое ме-
сто заняло «Торпедо-2».

Лучшим игроком 
турнира был признан 
Георгий Орлов из «Со-
кола». По результатам 
индивидуальных но-
минаций лучшим на-
падающим группы «Б» 
стал Яков Лисицын, 
лучшим защитником 
атакующего плана – 
Григорий Васильев, 
лучшим вратарем – Фе-
дор Белов.

Хоккейная команда «Сокол» 
из Новочебоксарска завоевала бронзовую 
медаль регулярного турнира «Прорыв» среди 
команд 2014 года рождения, прошедшего 
в Нижегородской области.



ПАНОРАМА Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

7

Сорванные Сорванные 
«гастроли»«гастроли»

На шесть долгостроев меньшеНа шесть долгостроев меньше

У проекта из Чувашии – третье местоУ проекта из Чувашии – третье место

Чувашские оперативники 
вычислили курьера-
гастролера, похищавшего 
деньги у пожилых 
граждан под видом 
помощи попавшим в ДТП 
родственникам.

На начало 2022 года в Чувашии в Едином реестре проблемных 
объектов числилось 16 объектов долевого строительства с 
2 367 гражданами-участниками. На сегодня в нем осталось 
девять жилых домов и торгово-офисный центр, общее число 
дольщиков составляет 1 932 человека.

СТРОИТЕЛЬСТВО  

УСПЕХ 

КОНКУРС

КРИМИНАЛ

На сцене 
Тюрлеминско-
го сельского 
Дома культу-
ры блеснули 
талантом 203 
участника из 
Батыревского, 
Комсомольско-
го, Цивильско-
го, Мариинско-
П о с а д с к о г о , 
Козловского, 
Чебоксарского 
районов, из Че-
боксар, Ново-
чебоксарска и 
Козьмодемьянска Республики 
Мари Эл.

Обладателями Гран-при 
стали народный ансамбль тан-
ца «Сарпике», МБУК «ЦКС г. Че-
боксары» и народный танце-
вальный коллектив «Белара» 

из поселка Новое Атлашево 
Чебоксарского района.

Фестиваль состоялся при 
поддержке Чувашской респу-
бликанской общественной ор-
ганизации «Землячество «Кус-
лавккасем».

Балетмейстерам Балетмейстерам 
посвящаетсяпосвящается

Ели или велосипеды?Ели или велосипеды?
ОБСУЖДЕНИЕ 

До конца 2022 года планиру-
ется восстановить права еще 
175 участников долевого стро-
ительства двух объектов – ООО 
«Альянс-Недвижимость» в Че-
боксарах и торгово-офисного 
центра ООО «ТК-Снабжение».

Текущую работу над оставши-
мися объектами глава Чувашии 
Олег Николаев обсудил в ходе 
видеоконференции с Фондом 
развития территорий.

Как рассказал вице-премьер 
– министр строительства, ар-
хитектуры и ЖКХ Чувашии Па-
вел Данилов, Фонд развития 
территорий принял решение 
о выплате с 12 апреля компен-
саций 167 дольщикам объекта 
ООО «Альянс-Недвижимость». 
Торгово-офисный центр ООО 
«ТК-Снабжение» достраивается 
силами застройщика. Срок за-
вершения – 30 ноября 2022 года.

Глава Чувашии сообщил, что 
восстановить права дольщиков 
оставшихся восьми объектов 
реестра планируется до конца 
2023 года.

Согласно проектно-сметной до-
кументации реконструкции улицы 
на этом участке должен быть тро-
туар шириной не менее 2 метров. 
Часть его (80 м) пролегает вдоль 
ограждения Чебоксарского ин-
ститута Московского гуманитар-
но-экономического университета. 
Вдоль ограждения университета 
растет более 20 елей.

Если оставить ели, то тротуар 
будет построен минимально до-

пустимой нормативами ширины 
– от 70 см. Этого достаточно для 
разведения встречных потоков 
пешеходов.

В случае вырубки деревьев ши-
рину тротуара можно увеличить 
до 2 м, чтобы одновременно могли 
пройти пешеходы и проехать вело-
сипедисты.

Голосование проходит по ссылке 
https://www.og21.ru/poll/1832

В Козловском районе прошел I Республиканский 
фестиваль-конкурс хореографического творчества «Ташă 
эрешӗсем», посвященный ведущим балетмейстерам, 
заслуженным работникам культуры Людмиле Няниной 
и Владимиру Милютину.

25 октября двум пенсионер-
кам из Чебоксар позвонили не-
известные от имени якобы по-
павших в ДТП родственников 
и убедили их передать деньги, 
чтобы минимизировать неприят-
ные последствия происшествия. 
81-летняя горожанка отдала 
подъехавшему курьеру 100 тысяч 
рублей, а 74-летняя женщина – 
110 тысяч.

Сотрудники отдела по раскры-
тию мошенничеств Управления 
уголовного розыска МВД по Чу-
вашии установили, что к похище-
ниям причастен житель Казах-
стана, он покинул республику на 
такси. Оперативники ориентиро-
вали коллег из соседних с Чува-
шией регионов, куда направил-
ся курьер. По этой информации 
полицейским удалось задержать 
злоумышленника в Ульяновске, 
где он уже успел совершить ана-
логичное преступление. 

Задержанный подозревается 
в мошенничествах в отношении 
жителей Чувашии, Марий Эл, Уд-
муртии и Ульяновской области. 
20-летний иностранный гражда-
нин, в отношении которого воз-
буждено уголовное дело по ч. 2 
ст. 159 УК РФ (мошенничество), 
заключен под стражу.

Маршрут рассчитан на 
двухдневное пребывание в 
республике. В первый день 
предлагается знакомство 
с достопримечательностя-
ми столицы Чувашии, в том 
числе с Музеем чувашской 
вышивки. По желанию ту-
ристам предлагаются ма-
стер-классы по чувашской 
вышивке, посещение му-
зея фирмы художественных 
промыслов «Паха тере». Вто-
рой день посвящен поездке 

в этнокомплекс «Ясна», где 
можно познакомиться с ау-
тентичной культурой чуваш-
ского народа.

Всего в конкурсную комис-
сию премии «Маршрут года 
– 2022» был подан 571 про-
ект из 67 регионов страны. В 
финале были представлены 
296 проектов. От Чувашии 
туристический маршрут пре-
зентовало Агентство по раз-
витию туризма республикан-
ского Минэкономразвития.

Цифра
Права дольщиков 
шести проблемных 
объектов республики 
были восстановлены 
в 2022 году.

332

В столице Башкирии в рамках II Международного форума 
по этнотуризму подвели итоги IX Всероссийской туристской 
премии «Маршрут года – 2022». Проект «Вышитая Чувашия» 
(туристический маршрут) занял третье место в номинации 
«Лучший маршрут, посвященный Году культурного 
наследия народов России».

На портале «Открытый город» началось голосование по устройству 
тротуаров на улице Гражданской – обсуждается ширина тротуара 
вдоль здания Чебоксарского института (филиала) МГЭУ. 
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Ответ – в глазах Ответ – в глазах 
бездомной собакибездомной собаки
Понятие бесценности жизни в доказательствах не нуждается. И, конечно 
же, имеется в виду жизнь человеческая. Другая вроде и не жизнь вовсе. 
А ведь она есть, и тоже бесценна. Однако если выразить в денежном 
эквиваленте то, что используется для спасения жизни, например, 
собачьей, то получится вполне себе сумма. А если умножить ее на 
количество брошенных щенков…

Четыре года назад Наталья Ви-
хорева первый раз побывала в 
Пункте передержки безнадзор-
ных животных. С той поры и на-
чалась у Натальи волонтерская 
деятельность. Она ездила в Пункт 
передержки помогать, познако-
милась с близкими по духу людь-
ми. Итогом стало создание Волон-
терского актива «Барбоскин&». 
Было это в конце 2018 года. На тот 
момент он состоял из восьми че-
ловек. Позже появились едино-
мышленники, и их стало больше.  

Волонтерский актив «Барбо-
скин&» – не благотворительный 
фонд, не общественная орга-
низация, не юридическое лицо. 
Это добровольное объединение 
обычных горожан, которым не-
безразлична судьба оказавших-
ся на улице хвостатых бедолаг. 
Существует актив исключитель-
но на пожертвования неравно-
душных людей. Помогает им кто 
как может – финансово, кормами, 
крупами, лекарствами... Занима-
ются они в основном спасением 
щенков, поскольку в приют ма-
лышей отдавать нельзя. Главная 
задача актива – спасение щен-
ков с улиц городов и населенных 
пунктов республики. Да, именно 
республики: география работы, 
начавшейся с городских щенков, 
расширилась после звонков жи-
телей районов.  

Работа с каждым брошенным 
малышом начинается с размеще-
ния информации в группе ВКон-
такте и просьбы помочь с пере-
держкой (временным домом). 
Забирают щенка на время ото-
звавшиеся горожане, у которых 
для этого есть возможность и – по-
жалуй, главное – доброе сердце. 
Таких людей волонтеры обеспе-
чивают по возможности кормом, 
препаратами, пеленками.

Волонтеры актива «Барбо-
скин&» изо все сил стараются 
найти щенку дом и любящих хо-
зяев. Им малышей отдают после 
обработки, вакцинации и сте-
рилизации (скидки на нее пре-

доставляют две клиники, в от-
дельных случаях она проводится 
бесплатно) по возрасту и, если 
требуется, лечения. Все это дела-
ется благодаря пожертвованиям 
горожан и организаций, исполь-
зуются и собственные средства. 

Щенки пристраиваются по-
сле собеседования с будущим 
владельцем, о чем составляется 
договор передачи с указанием 
контактных данных владельцев. 
С ними поддерживается связь. 

К стерилизации у людей отно-
шение неоднозначное. И те, кто 
против, приводят свои аргумен-
ты. Многие считают, что пристро-
ят родившихся щенков среди 
«своих», но количество «своих» 
обычно ограничено. Другие по-
лагают, что нельзя лишать собаку 
радости материнства. Поверьте, 
животные не испытывают такого 
чувства, у них это инстинкт, и куда 
гуманнее сделать операцию, что-
бы не было щенков, которые ока-
жутся на улице и пополнят попу-
ляцию бродячих собак. 

Все собаки у волонтеров бес-
породные, часто – от домашних 
приплодов. Щенков находят в ко-
робках на остановках, на улицах, 
оставленных где попало. Бывает, 
выкидывают в мусорные баки, 
спасают их неравнодушные люди. 
Таких грудничков выкармливают 
из бутылочки. А порой щенка бе-
рут как игрушку: сегодня поигра-
ли – завтра выбросили. Причины 
при этом называются самые раз-

ные: аллергия, переезд, развод, а 
еще, оказывается, щенок растет, 
кушать просит, ухаживать за ним 
надо и т. д. Со следствием безот-
ветственности приходится разби-
раться волонтерам. 

Чтобы пристроить щенков и 
собак, ВА «Барбоскин&» каж-
дые две недели по субботам 
проводит благотворитель-
ные выставки в ТЦ «Мега 
Молл». За предоставленную 
площадку волонтеры благо-
дарны администрации тор-
гового центра.  

Приходите на выставку, 
чтобы познакомиться с эти-
ми преданными человеку и 
преданными человеком созда-
ниями. Можно принести с собой 
крупу, корм, поводки, пеленки и 
даже газеты. Следующая выстав-
ка пройдет 26 ноября.

– Для спасения щенков нужна 
не только финансовая помощь, 
волонтеры нуждаются в людях, 
которые могли бы взять их на пе-
редержку, – говорит Наталья Ви-
хорева. – Часто нужна помощь ав-
толюбителей – чтобы перевезти 
животное в клинику, на выставку, 
с передержки на передержку, 
и, конечно, помощь волонтеров, 
которые могли бы находиться со 
щенками во время выставки.

Очень хотелось бы, чтобы 
люди поняли: только все вместе 
мы можем уменьшить цивили-
зованным способом популяцию 
бездомных животных на ули-
цах нашей республики. Не пу-
тем «убей», «отрави», «выброси», 
«утопи», а путем качественного 
содержания, стерилизации и 
ответственности за выброшен-
ное животное.

***
Про волонтеров некото-

рые спрашивают: зачем им 
это надо? По зову умеющей со-
страдать души. И чтобы умень-
шить стаи бродячих собак. А еще 
– взгляните в глаза бездомной 
собаке. Все ответы в них.

Следующая 
выставка щенков 
пройдет 26 ноября 
в ТЦ «Мега Молл» 
(3 этаж, правое 
крыло). Выставки 
проводятся там 
каждые две недели 
по субботам.

Группа ВКонтакте  
vk.com/volonter_barboskin

Телефоны 
8 (905) 199-55-59; 8 (919) 652-25-65; 
8 (903) 359-52-23; 8 (927) 866-28-66

Помочь оплатить уход, содержание лечение, 
стерилизацию – карта СБ 4276 7500 2448 8925 
на имя Натальи Викторовны В.

Возьмите нас Возьмите нас 
к себе! к себе! 

ГОРОДСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПАРТИИ 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

В ЧЕБОКСАРАХ
находится по адресу: пр. Ленина, дом 7б
Горожан ждут с вопросами и предложениями.

Здесь же по вторникам будут проводиться 
семинары по вопросам ЖКХ.

Начало в 10 часов

Кузя, 11 месяцев, привит, кастрирован. 
Больше друг, чем охранник.

Джек, 1 год. Привит, кастрирован. 
Дружелюбный.

Веснушка, 7 мес. Привита, 
стерилизована. Не очень большая.

ПО ЧЕТВЕРГАМ
проводит прием граждан в городском отделении 

партии по адресу: г. Чебоксары 

пр. Ленина, 7б
НАЧАЛО ПРИЕМА В 17 ЧАСОВ

Депутат Госсовета Чувашии
Владислав Солдатов


